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I. Соловки в зеркале прессы

СВятейший ПАтриАрх МоСкоВСкий и ВСея 
руСи кирилл обСудил ВоПроСы  
СоздАния инфрАСтруктуры СолоВецкого 
АрхиПелАгА С МиниСтроМ  
СтроительСтВА рф

15 июля 2014 года в Патриаршей и Сино-
дальной резиденции в Даниловом монастыре 
Святейший Патриарх Кирилл провел встречу 
с министром строительства и жилищно-ком-

мунального хозяйства Российской Федерации 
Михаилом Менем.

В частности, обсуждалась совместная работа 
Минстроя России и правительства Архангель-
ской области по созданию инженерной инфра-
структуры в рамках мероприятий по восста-
новлению комплекса духовного, культурного, 
природного наследия Соловецкого архипелага. 
Обсуждается строительство и реконструкция 
системы водоснабжения и строительство кана-

лизационных сетей и коллекторов в пос. Соло-
вецкий.

нАМеСтник и игуМен СолоВецкого  
МонАСтыря Получил нАгрАды из рук  
Великой княгини  
МАрии ВлАдиМироВны

22 июля 2014 года на подворье Соловецкой 
обители в Москве Наместник и игумен Спа-
со-Преображенского Соловецкого ставропи-
гиального мужского монастыря архимандрит 
Порфирий получил из рук Великой княгини 
Марии Владимировны императорский орден 
святой Анны третей степени и памятную медаль 
«Юбилей всенародного подвига (1613–2013)», 
учрежденную Ее Императорским Высочеством 
во ознаменование 400-летия окончания Смуты 
и восстановления русской государственности в 
феврале 1613 года.

Великую княгиню встречали владыка Да-
ниил, митрополит Архангелогородский и Хол-
могорский, Наместник и игумен Соловецкого 
монастыря архимандрит Порфирия, священ-
нослужители и насельники обители.

Перед началом церемонии награждения, у 
иконы с мощами Соловецких первооснователей 
– преподобных Зосимы, Савватия и Германа, со-
стоялся напутственный молебен. Собравшиеся 
молились об успехе предстоящей поездки Гла-
вы Императорского Дома по Забайкалью, куда 
Великая княгиня Мария Владимировна отпра-
вилась с сопровождающими ее лицами вече-
ром того же дня.

«нА СолоВкАх нАчАлАСь МАСштАбнАя  
рАботА». ПублИкАцИя ПрЕСС-цЕнтрА  
ПрАВИтЕльСтВА АрхАнгЕльСкОй ОблАСтИ

Вопросы строительства нового здания му-
зея, возведения объектов инфраструктуры, 
реставрации храмового комплекса монастыря 
обсудили во время совместного визита на Со-
ловецкий архипелаг губернатор Архангельской 
области Игорь Орлов и заместитель министра 
культуры России Григорий Пирумов. В числе го-

стей, прибывших на архипелаг, был и архиепи-
скоп Сергиево-Посадский, викарий Патриарха 
Московского и всея Руси Феогност.

Это уже второй за неделю рабочий визит 
главы региона и высоких гостей на Соловки. 
Масштаб запланированных и уже начавшихся 
работ очень велик. Это требует выработки еди-
ных подходов и решений всех уровней власти, 
представителей монастыря, Соловецкого музея 
и подрядных организаций, задействованных в 
реализации проектов.

–  Такого внимания к архипелагу раньше ни-
когда не было. Сегодня, можно сказать, что тема 
Соловков находится в очень хорошем тонусе, –  
подчеркнул Игорь Орлов.

технологический причал и рабочий посёлок
Гости побывали на Тамарином причале, кото-

рый планируется реконструировать для приема 
пассажирских и грузовых судов. Губернатор и 
замминистра культуры осмотрели технологиче-
скую площадку, где разместятся склад строй-
материалов, завозимых на архипелаг для 
масштабной стройки, и мобильный бетонный 
завод. Чтобы разделить места посадки и вы-
садки пассажиров и разгрузки транспортных 
судов, там же планируется установить техноло-
гический причал.

Игорь Орлов и Григорий Пирумов обсудили 
с представителями подрядных организаций и 
агентства по развитию Соловецкого архипелага 
ряд вопросов, связанных с реализацией проек-
та. Отметим, что комплекс работ по обустрой-
ству грузового района планируется завершить 
к началу следующей навигации.

В рамках визита гости побывали и в рабочем 
посёлке, возведение которого завершается в 
районе старого кирпичного завода. Он сможет 
принять до 600 рабочих, занятых на восстанов-
лении объектов Соловецкого монастыря и ин-
фраструктуры поселка Соловецкий. 

Члены делегации обсудили с организатора-
ми вопросы завершения строительства посёл-
ка, подключения домов к коммунальным сетям, 
организации питания рабочих на территории 
поселка. Особое внимание гости обратили на 
обеспечение правопорядка в вахтовом посел-

II. русская Православная церковь и общество
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл назвал святость идеалом русского народа 18

Предстоятель Русской Церкви совершил литию по погибшим в результате аварии 
в московском метро 19

Россия и другие страны имеют право на свою модель отношений религии 
и государства, и не должны за нее оправдываться 19

III. События в россии
Популярность российского президента достигла предельного уровня 22

«Стрельба по России: как отвечать?» Исследование ВцИОМ 22

Как мир относится к России 23

IV. за рубежом
«Уверен, что архиереи Украинской православной церкви изберут достойного 
кандидата». Интервью главы ОВцС МП митрополита Волоколамского Илариона 
агентству Интерфакс 25

«У Православной церкви главная забота – прекращение кровопролития». 
Интервью главы пресс-службы уПц МП В.С. Анисимова радио «радонеж» 28

ООН подсчитала убитых и раненых с начала карательной операции на Украине 31

В Молдове отменены понятия «мать» и «отец» 33
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ке, соблюдении негласных правил пребывания 
в святом месте.

на стройплощадке здания Соловецкого му-
зея

Одним из ключевых пунктов программы ста-
ло посещение площадки строительства нового 
музея на южном берегу Святого озера. Его воз-
ведение началось в 2013 году по заказу Мини-
стерства культуры РФ. На реализацию проекта 
в течение трех лет планируется направить око-
ло 770 миллионов рублей. 

Напомним, утвержденный и серьезно дора-
ботанный проект строительства музейного ком-
плекса вызвал сомнение у ряда представителей 
Общественной палаты Российской Федерации, 
побывавших на Соловках в июне этого года. По 
их мнению, новое сооружение будет соперни-
чать с монастырем, исказит историческую па-
нораму архитектурного ансамбля Святого озе-
ра.

Григорий Пирумов внимательно ознакомил-
ся с проектом строительства монастыря, осмо-
трел саму площадку.

–   Интересно, где найти точку, с которой но-
вый музей загораживал бы вид на монастырь? 
–  оценил увиденное замминистра культуры 
России.

Главный архитектор Архангельской области 
Дмитрий Яскорский наглядно доказал, что бу-
дущий музей по своим габаритам не превысит 
расположенного рядом двухэтажного здания 
и не перекроет вид на монастырь. Он подчер-
кнул, что участок под строительство находится 
в зоне регулируемой застройки и не попадает в 
зону охраны объекта культурного наследия.

–   Этот музей станет еще одним украшением 
острова, –  выразил мнение владыка Феогност.

Миллиард на реставрацию монастыря
После совещания, на котором обсуждались 

рабочие вопросы, связанные с соловецкими 
проектами Министерства культуры России, го-
сти познакомились с ходом рестраврационных 
работ в Спасо-Преображенском монастыре.

Сегодня храмовый комплекс практически 
весь в строительных лесах. В 2014 году нача-

лись работы по реставрации Свято-Троицко-
го собора и главного иконостаса, колокольни, 
Казначейского, Святительского и Поваренного 
корпусов, трапезной. Григорий Пирумов под-
черкнул, что также проведена большая работа 
по подготовке проектной документации по ре-
ставрации объектов монастыря. 

Как сообщил предствитель подрядной орга-
низации «Балтстрой», в 2014 году завершается 
проектирование гидроузла, ряда исторических 
строений на островах Анзер и Муксалма и дру-
гих объектов. 

Общий объем федеральных средств, выде-
ленных на реставрационные работы и подго-
товку ПСД, составляет около миллиарда рублей.

Если позволит погода, реставрацию фасада 
Святительского корпуса закончат уже в августе 
2014 года, к приезду Патриарха Кирилла.

–   Мы движемся вперед, –  так оценил ито-
ги визита губернатор Архангельской области 
Игорь Орлов. –  На Соловках началась реальная 
масштабная работа. Конечно, при таком боль-
шом объеме работ возникает много вопросов, 
поэтому очевидно, что должен быть единый 
створ принятия решений. И сейчас, когда про-
екты реализуются в рамках различных про-
грамм, необходимо согласовывать их на разных 
уровнях. Мы должны говорит на одном языке. 
И сегодня, я считаю, это получилось.

«нАшА цель – ПреобрАжение СолоВкоВ». 
ПублИкАцИя ПрЕСС-цЕнтрА  
ПрАВИтЕльСтВА АрхАнгЕльСкОй ОблАСтИ

Губернатор Игорь Орлов провёл встречу с 
депутатами муниципального совета и жителями 
посёлка Соловецкий. В беседе также приняли 
участие заместитель губернатора по развитию 
Соловецкого архипелага Роман Балашов, главы 
Приморского района Валентина Рудкина и му-
ниципального образования «Соловецкое» Еле-
на Амброче.

Глава региона обсудил с депутатами вопро-
сы, касающиеся обеспечения жизнедеятельно-
сти посёлка: строительства новой бани, снаб-
жения жителей дровами, проведения конкурса 

на аренду здания для единственной в посёлке 
пекарни, которая до конца 2014 года должна 
освободить помещения на территории мона-
стыря.

Депутаты не могли обойти и проблемы энер-
го-, тепло– и водоснабжения Соловков. Как 
пояснил Игорь Орлов, эти вопросы требуют си-
стемных и комплексных решений, но первые 
шаги уже сделаны: в этом году заканчивается 
проектирование систем водоснабжения и ка-
нализации, в следующем по плану – строитель-
ство нового водопровода.

–  В 2014 году по линии Министерства ре-
гионального развития РФ выделено около 300 
миллионов рублей, столько же планируется 
выделить в следующем. Эти средства мы на-
правим на развитие инфраструктуры посёлка, 
– подчеркнул Игорь Орлов.

«технический» вопрос
В разговоре с главой региона соловчане 

подняли ещё одну важную тему: в посёлке не 
хватает тяжелой техники: грейдеров для рас-
чистки дорог, экскаваторов для ремонта аварий 
на сетях и т.д. Однако проблема осложняется 
и тем, что использовать тяжелый автотранспорт 
в большом количестве на Соловецких островах 
необходимо очень осторожно, чтобы не раз-
бить исторические дороги архипелага, проло-
женные ещё монахами.

Игорь Орлов предложил привлечь много-
функциональную технику, которую различные 
службы могли бы использовать под свои зада-
чи, например, для расчистки дорог и тушения 
лесных пожаров одновременно. Глава региона 
поручил подготовить перечень необходимо-
го специализированного автотранспорта для 
дальнейшей отработки вопроса.

реконструкция и возрождение
В рамках рабочей поездки губернатор по-

бывал также в реставрационном городке 
Владимира Сошина, который вместе с едино-
мышленниками более тридцати лет посвятил 
восстановлению исторического облика Соло-
вецкого монастыря.

Много лет архитекторы успешно сотрудни-
чали со стройотрядом физфака МГУ, бойцы ко-
торого привлекались к реставрации корпусов 
Спасо-Преображенского монастыря, церквей, 
крепостных стен, башни и других объектов. 
Сегодня есть база для размещения порядка 
100 человек, однако подрядные организации, 
занимающиеся проведением реставрацион-
ных работ, не использует потенциал местных 
специалистов. Как рассказал Владимир Сошин 
губернатору, сейчас реставраторы вынуждены 
брать заказы в Тверской области. Нет работы в 
этом году и для стройотрядовцев из МГУ.

Тему привлечения местных реставраторов 
к работам по восстановлению Соловков Игорь 
Орлов поднял и на рабочем совещании с заме-
стителем министра культуры РФ Григорием Пи-
румовым.

Глава региона предложил Министерству 
культуры РФ, которое выступает заказчиком ре-
ставрационных работ, и подрядчикам обратить 
внимание на потенциал соловецких специали-
стов.

–  Иметь такие трудовые ресурсы, опыт и 
знания и не привлекать их к работам – это не-
правильно, – подчеркнул Игорь Орлов.

Комментируя итоги визита на Соловки, глава 
региона отметил, что сегодня проводится мас-
штабная и системная работа по развитию архи-
пелага.

–  Наша цель – увидеть преображение Со-
ловков. Конечно, этот процесс – поэтапный, но 
мы должны создать соответствующие условия 
для такого движения вперед, – отметил Игорь 
Орлов.

ВлАСти ПризыВАют огрАничить  
СВетСкую деятельноСть нА СолоВкАх  
ПоСелкоМ, оСтАльную территорию  
отВеСти Под зАкАзник и Скиты

Власти Архангельской области оказывают 
содействие Минприроды России в подготовке 
материалов для создания на территории Соло-
вецкого архипелага особо охраняемой терри-
тории федерального значения, сообщил Интер-
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факсу заместитель губернатора регионального 
правительства Роман Балашов.

«Правительство Архангельской области 
провело все необходимые мероприятия, пред-
усмотренные законодательством, для создания 
особо охраняемой природной территории. Это 
полномочия Минприроды, мы им здесь оказы-
ваем посильную помощь. Сейчас решается, в 
какой организационно-правовой форме она 
<особо охраняемая территория> будет созда-
на: это может быть нацпарк, федеральный за-
казник. Это будет предметом рассмотрения на 
правительстве РФ в этом году», – рассказал Р. 
Балашов.

По словам вице-губернатора, со временем 
острова Соловецкого архипелага, не относящи-
еся к поселку Соловецкий, планируется осво-
бодить от светской жизни: там будут функци-
онировать скиты и расположится федеральный 
заказник.

«Мы приняли решение о том, что вся свет-
ская деятельность на территории Соловецкого 
архипелага должна быть ограничена поселком 
Соловецкий. На островах есть большое количе-
ство населенных пунктов, которые существуют 
только на бумаге, мы их сокращаем. Мы счи-
таем, что вся территория Соловков, кроме по-
селка, должна быть для охраны природы, для 
паломников и для полноценного функциони-
рования тех скитов, которые здесь на Соловках 
были исторически», – сказал Р. Балашов.

«Наша задача – максимально восстановить 
тот уникальный уклад монашеской жизни, ко-
торый сделал Соловки Соловками», – подчер-
кнул вице-губернатор.

В настоящее время Минприроды готовит ма-
териалы комплексного экологического обсле-
дования территории Соловецкого архипелага 
для придания ей статуса государственного при-
родного заказника федерального значения.

бюджет СолоВкоВ СтАнет ВеСоМее

Ситуацию с поступлением налогов в бюджет-
ную систему Поморья обсудили на оперативном 
совещании при губернаторе Архангельской 

области в правительстве региона, сообщает 
пресс-служба Правительства Архангельской 
области.

Как доложил руководитель УФНС России по 
Архангельской области и Ненецкому автоном-
ному округу Сергей Родионов, в июле в казну 
перечислено чуть более миллиарда рублей, а 
общий объём средств в этом месяце прогнози-
руется на уровне 4,3 миллиарда. Это обеспечит 
выполнение кассового плана за этот период на 
104%.

В третьем квартале 2014 года ожидается по-
ступление 10,3 миллиарда рублей, а прогноз 
девяти месяцев – 28,8 миллиарда, что на десять 
процентов больше аналогичного периода про-
шлого года.

Игорь Орлов обратился к ведомству с прось-
бой взять на контроль вопросы уплаты налогов 
крупной компанией, которая планирует осу-
ществлять деятельность на Соловецком архи-
пелаге.

–  В соответствии с законодательством пред-
приятия и организации должны состоять на 
учёте в налоговых органах по месту своего на-
хождения, – подчеркнул губернатор. – Руко-
водство компании выразило готовность пройти 
государственную регистрацию на территории 
Соловков, в этом случае налог на доходы физи-
ческих лиц будет перечисляться в бюджет по-
селения.

зАПлАти нАлоги и жиВи СПокойно

С 21 по 22 июля 2014 года на Соловецком 
архипелаге с рабочим визитом побывали со-
трудники регионального Управления Федераль-
ной налоговой службы, в рамках которого ими, 
совместно с администрацией сельского посе-
ления и Правительством Архангельской обла-
сти был организован целый ряд мероприятий 
по увеличению эффективности наполняемости 
местного бюджета, а также по повышению на-
логовой грамотности населения.

Целью своего приезда на Соловки замести-
тель начальника Управления Федеральной на-
логовой службы по Архангельской области и 

Ненецкому автономному округу Жанна Поля-
кова обозначила привлечение физических лиц 
– собственников жилых помещений, сдаваемых 
в аренду, к декларированию своих доходов, а 
также разъяснительно-информационную рабо-
ту с гражданами, сообщает информационный 
портал Соловецкого архипелага.

«Мы должны научить их правильно запол-
нять декларацию, проконсультировать по всем 
интересующим вопросам. Для нас, в первую 
очередь, важны не репрессивные меры в от-
ношении лиц, не платящих налоги, а системная, 
планомерная работа по их вовлечению в пра-
вовое поле. Если сегодня есть такая необходи-
мость, – мы готовы приезжать каждый месяц», 
– отметила она.

Сотрудники налоговой службы провели для 
жителей поселка семинар по вопросу исчис-
ления и уплаты налога на доходы физических 
лиц при сдаче в аренду имущества, по порядку 
заполнения декларации по налогу на доходы 
физических лиц (форма 3-НДФЛ), вручили не-
обходимые информационные материалы.

В рамках рабочего визита сотрудниками 
УФНС и полиции были проведены поквартир-
ные обходы с целью выявления соловчан, сда-
ющих в аренду жилье, а также состоялось за-
седание комиссии по легализации объектов 
налогообложения и прием граждан по личным 
вопросам заместителем начальника Управле-
ния ФНС Жанной Анатольевной Поляковой.

нА СолоВкАх Проходит летняя школА САфу

Участие в летней школе принимают студен-
ты двух институтов Северного (Арктического) 
федерального университета имени М.В. Ломо-
носова – естественных наук и биомедицины, 
а также социально-гуманитарных и политиче-
ских наук. Данный проект, получивший под-
держку агентства по развитию Соловецкого ар-
хипелага Архангельской области, реализуется 
в рамках государственной программы Архан-
гельской области «Развитие инфраструктуры 
Соловецкого архипелага (2014–2019 годы)», 
сообщает сайт Университета.

Главным результатом работы учеников Лет-
ней школы станут проектные идеи по развитию 
Соловков. Помогают учащимся в проектной 
деятельности лекции преподавателей САФУ и 
МГУ, научных сотрудников Соловецкого госу-
дарственного архитектурного природного му-
зея-заповедника. Работа как идет в группах 
(историко-культурологической и эколого-био-
логической), так и на междисциплинарных за-
нятиях, посвященных, к примеру, особенностям 
физиологии человека в условиях крайнего Се-
вера или традиционным промыслам и образу 
жизни поморов.

Студенты гуманитарного направления в ходе 
Летней школы размышляют об особенностях 
туризма на Соловках, проблемах современных 
краеведческих музеев, изучают монастырскую 
археологию Русского Севера и его культурные 
ландшафты, рассматривая их как объекты куль-
турного и природного наследия. Без внимания 
не остаются и особые сакральные свойства 
Соловецких островов. Участники школы, пред-
ставляющие ИЕНБ, в тоже время участвуют в 
полевых работах и помогают оформить идеи 
по созданию новых экологических троп. Более 
тесному знакомству с историей, культурой и 
природными особенностями территории архи-
пелага служат и экскурсии по монастырю, мор-
скому музею, в Ботаническом саду и на Белу-
жьем мысу.

Результаты своих трудов студенты предста-
вят на завершении Летней школы. Для того, 
чтобы выступления участников прошли более 
ярко, Наталья Кукаренко, директор ИСГиПН, 
провела тренинг по основам публичных высту-
плений. Осенью пройдет конференция, на ко-
торой состоятся презентации проектных идей, 
которые к тому времени подвергнут более глу-
бокой проработке.

Как отмечают участники летней школы, 
формат ее работы очень интересен, позволяет 
творчески подходить к реализации научно-об-
разовательного проекта и проводить исследо-
вания с учетом разных позиций, подходов, ме-
тодологий.
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МиниСтерСтВо культуры ПроВодит конкурС 
нА дорАботку Проектной докуМентАции для 
реСтАВрАции «АнСАМбля СолоВецкого  
МонАСтыря»

Согласно технического задания предстоит 
подготовить проекты для 49 культурных объ-
ектов исторического памятника. В их числе 
Спасо-Преображенский Соловецкий мужской 
монастырь, восемь башен и стены между ними, 
библиотека, келейный корпус с ледником Сер-
гиевского скита и другие постройки.

За новую смету государство готово заплатить 
224 млн. рублей. Деньги будут выделены из фе-
дерального бюджета: 120 млн. рублей в 2014 
году и 104 млн. в 2015 году.

Работы предстоит выполнить в течение года. 
Для предоставления заказчику провести исто-
рико-культурную негосударственную эксперти-
зу разработанных проектных документов.

Заявки на участие в конкурсе принимают-
ся до 31 июля. До 7 августа будут подведены 
итоги предквалификационного отбора, пред-
усмотренного данной формой торгов с огра-
ниченным участием. По конкурсу установлено 
обеспечение поставщиком гарантий исполне-
ния государственного контракта в размере 67 
млн. рублей.

зАВершилАСь ПрогрАММА МероПриятий,  
ПоСВященных 160-летию героичеСкой  
обороны СолоВецкого АрхиПелАгА  
от АнглийСких зАхВАтчикоВ В годы  
крыМСкой Войны

Апофеозом обширной и разнообразной про-
граммой празднования стал крестный ход, ко-
торый прошел в тот же день, когда английская 
морская эскадра осуществила бомбардировку 
северной русской обители, но ровно 160 лет 
спустя, сообщает ИА Двина-Информ. 

Не менее важным и значимым был круглый 
стол на тему героической обороны Соловец-
кого монастыря от английских захватчиков. 
Его участниками стали представители регио-
нальной и местной власти, науки, образования, 
СМИ Архангельска, Котласа, Москвы и Санкт-

Петербурга, прибывших на Соловки в рамках 
пресс-тура. Собравшиеся провели историче-
ские параллели между события более чем по-
луторавековой давности и сегодняшнего дня, 
говорили о духовных ценностях и патриотизме.

Напомним, в августе 1854 года английские 
войска, пришедшие на Соловки на двух самых 
современных для того времени кораблях, пре-
красно понимали, что перед ними находится 
безоружный монастырь, где находилось до-
статочно большое количество паломников. 
Для пришельцев, по мнению историков, взятие 
этого монастыря являлось не столько военной, 
сколько политической задачей. Стоит заметить, 
что в середине XIX века средства массовой ин-
формации в Европе были достаточно широко 
развиты, и Крымская кампания стала, наверное, 
одной из первых, где происходила активная об-
работка общественного сознания Европы. И в 
этом контексте сдача монастыря была бы для 
европейцев не столько военным, сколько идео-
логическим символом. 

«Наши далекие предки 160 лет назад стол-
кнувшись с серьезной военной угрозой, не 
просто не испугались, а доказали, что для веру-
ющих людей – оборону монастыря в то время 
возглавляли монахи – Соловецкий монастырь 
имеет значение не только как центр духовно-
го, но и как военного форпоста России, – от-
метил заместитель губернатора Архангельской 
области по развитию Соловецкого архипелага 
Роман Балашов. – Победа над врагом стала яр-
ким и серьезным событием, резонансным и для 
Европы, и для России».

По мнению игумена Ианнуария, благочин-
ного Соловецкого ставропигиального мужского 
монастыря, изучение таких страниц истории как 
Крымская война и оборона Соловецкого мона-
стыря очень важно. Такие события в состоянии 
давать ныне живущим ответы на те главные во-
просы и главные вызовы, которые стоят сейчас 
перед россиянами. По его словам, время сейчас 
«уже начинает осознаваться временем неспо-
койным потому, что уже вокруг происходят, а, 
может быть, грядут и какие-то серьезные испы-
тания». 

«Одно из самых главных, что можно делать 
представителям духовенства, интеллигенции 
– это развивать и возрождать духовные прин-
ципы, на которых происходит единение народа 
и умножаются его производственные, творче-
ские, защитнические силы, наша страна в состо-
янии делать огромные прорывы и справляться 
с любыми вызовами», – подчеркнул в своем вы-
ступлении отец Ианнуарий, проводя параллели 
и связь времен преподобного Сергия Радонеж-
ского и ныне происходящие события вокруг 
Украины и Крыма. 

Между тем, красотой Соловков, Белого моря, 
исторической и духовной мощью этой много-
страдальной земли восхищались и продолжают 
восхищаться не только жители архипелага, но 
и многочисленные паломники и туристы. Глав 
Соловецкого сельского поселения Елена Ам-
броче считает, что Соловки известны не толь-
ко воинскими подвигами своих защитников 
или мужеством основателей. В годы Великой 
Отечественной войны в соловецких зданиях 
размещалась школа юнг, подготовившая не-
мало отличных моряков для Северного Флота. 
Страшной страницей в истории отмечены годы 
ГУЛАГа. 

«Соловки являются духовным центром Рос-
сии, куда приезжают тысячи паломников и ту-
ристов, общественных деятелей, людей разных 
национальностей. Мы делаем все для того, что-
бы Соловки были подняты из руин и развива-
лись, имея в дальнейшем возможность достой-
но принимать всех тех, кто желает посетить наш 
остров», – сказала Елена Амброче. 

Во всех выступлениях центральной нитью 
проходила мысль о роли Соловков не только в 
истории Русского Севера, России в целом, но и 
геополитических интересах страны.

В рамках круглого стола состоялась презен-
тация эксклюзивного научно-исследователь-
ского проекта правительства Архангельской 
области «Соловки: на страже Русского Севера». 
Презентацией этого проекта областное прави-
тельство открывает серию военно-патриоти-
ческих мероприятий, посвященных роли Соло-
вецкого монастыря в военной истории России. 

Также следует отметить, что информацион-
ный портал Соловецкого архипелага «Мои Со-
ловки» запустил проект «Один день из жизни 
Архангельской губернии времен Крымской во-
йны 1853–1856 годов» на основе книги, выпу-
щенной в 2005 году кандидатом исторических 
наук Русланом Давыдовым и заслуженным ра-
ботником культуры РСФСР Геннадием Поповым 
«Оборона Русского Севера в годы Крымской 
войны: хроника событий», в которой рассказы-
вается о мероприятиях по защите Архангельска 
и побережья Белого моря, о сопротивлении на-
селения англо-французским военно-морским 
силам. 

«Надеемся, что инициатива этих проектов и 
подобных встреч будет поддержана не только 
научным сообществом Архангельской области, 
но и научным сообществом Москвы, Санкт-
Петербурга», – сказал в завершение круглого 
стола Роман Балашов. 

В следующем году областные власти плани-
руют реализовать большую серию военно-па-
триотических проектов, которые должны бази-
роваться на демонстрации роли православия, в 
первую очередь Соловецкого монастыря, в обо-
роне России, в обороне Русского Севера.

СолоВецкий МонАСтырь окАзАл ПоМощь  
В ВоССтАноВлении ВодоСнАбжения нА  
СолоВкАх

Устранение разрыва водовода, который про-
изошел в результате проведения ремонтных 
работ по устранению аварии на водопроводных 
сетях, осуществлялось силами Соловецкого фи-
лиала ОАО «АрхоблЭнерго», ООО «Архстройме-
ханизация», пожарной частью № 65, а также на-
сельниками и трудниками Соловецкой обители, 
сообщает Информационный портал Соловецко-
го архипелага.

На период отсутствия воды был организован 
подвоз питьевой и технической воды. В первую 
очередь подвоз воды был организован до со-
циальных объектов, таких как больница, дет-
ский сад, объектов туристкой инфраструктуры 
– гостиниц, а также в Соловецкое Райпо.
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После 17.00 часов, когда рабочий день у 
большинства соловчан был закончен, подвоз 
воды осуществлен к жилым домам.

Комментарий главы администрации «Сель-
ское поселение Соловецкое» Елены Васильев-
ны Амброче:

– Особым образом хочется отметить высо-
кий уровень организации и качества работы 
Соловецкого филиала ОАО «Архоблэнерго» во 
главе с его руководителем Снегиревым Дмитри-
ем Михайловичем.

Участок, на котором произошла авария, 
очень трудный с точки зрения геологии, по-
этому для продолжения работ приходилось по-
стоянно откачивать воду. Для задействованных 
на устранении аварии людей был организован 
подвоз горячего чая. 

Данную поддержку оказало Соловецкое 
Райпо, гостиница «Соловецкая слобода» и МБУ 
«Соловецкий многофункциональный центр». В 
целом, благодаря слаженной работе, удалось 
в максимально короткие сроки ликвидировать 
аварию.

«СоциАльнАя СферА требует обноВления». 
ИнтЕрВью глАВы МО «СОлОВЕцкОЕ»  
Е.В. АМбрОчЕ ИА «ДВИнА-ИнфОрМ»

Соловецкий архипелаг. Земля обетованная, 
многострадальная, с богатейшей и уникальной 
историей. В прошлые века здешний монастырь 
был самым сильным на Руси, сегодня – он воз-
рождается. И мирское население большого со-
ловецкого острова переживает период пере-
хода к лучшей жизни. Как известно, сегодня 
возрождение Соловков подкреплено феде-
ральной целевой программой. И жители МО 
«Сельское поселение «Соловецкое» очень рас-
считывают на преображение своей малой ро-
дины уже в ближайшей перспективе. О том, чем 
и как живут сегодня соловчане рассказывает 
глава МО Елена Амброче в интервью «Двине-
Информ».

– Елена Васильевна, новые ветры позитив-
ных перемен задули над благословенной зем-
лей. Ее жители дышат упоительным воздухом, 
живут в необыкновенной ауре, преодолевая 

житейские трудности. какие они эти труд-
ности?

– Социальная сфера, вся ее материально-
техническая часть требует обновления. Пред-
стоит привести в нормальное состояние и нашу 
больницу, и детский сад, и школу. Наш клуб 
находится в аварийном состояние и сегодня 
закрыт. Все это у нас сейчас проектируется. 
Если все будет нормально с финансированием, 
планируем построить новую школу, новый дет-
ский сад, новую больницу. Будут нормальные 
больницы и образовательные учреждения как 
дошкольного, так и школьного образования, 
хорошие врачи, педагоги, сотрудники в сфере 
культуры – в общем-то, от этого многое зави-
сит – тогда и люди будут оставаться здесь жить. 
А пока некоторая часть наших жителей прини-
мает решение уехать, в связи с тем, что всего 
перечисленного недостаточно на острове. По-
этому мы стремимся, чтобы это все было, люди 
оставались, жили здесь и работали. Не могу не 
отметить и то, что молодежи необходимо, чтобы 
были какие-то мероприятия, чтобы было где им 
собраться, отметить какие-то праздники.

– туристы, по пути следования к Соловец-
кому морскому музею, впрочем как и местные 
жители, ощущают резкий неприятный запах. 
что это?

– Это неочищенные сбросы – результат 
отсутствия канализационных очистных со-
оружений из-за высокого процента их износа. 
Это наша самая что ни на есть беда. Но мы не 
опускаем руки. Уже заканчивается работа по 
проектированию очистных сооружений, ка-
нализационных сетей, подключение к сетям 
всех объектов. Все: и существующие объекты, 
и которые проектируются, что построят – все 
будет подключено к канализационным сетям и 
очистным сооружениям. В стадии проектиро-
вания также вся водопроводная сеть, потому 
что водопровод тоже находится в ужасном со-
стоянии: очень много прорывов, да и качество 
воды плохое поскольку нет нормальной водо-
очистки. Водозабор мы проектируем на озе-
ре, не из ручья, как это происходит сегодня, а 
прямо с озера. Также проектируется прокладка 

всех трубопроводов ко всем объектам – суще-
ствующим и проектируемым.

– Елена Васильевна, надо полагать, фронт 
работ огромный. что еще в списке первооче-
редных работ?

– У нас уже два года закрыта баня. Сегодня 
на этом объекте социальной сферы проводятся 
ремонтные работы, замечу, что проектировали 
очень долго. Но сейчас мы уже вовсю проводим 
работы. Как я уже говорила, проектируется и 
ремонт клуба, предполагается его реконструк-
ция. В целом же, проблем много и с проектиро-
ванием, и со строительством, и со строителями, 
и с подрядчиками, и с проектировщиками, по-
этому приходится уделять много и времени, и 
сил. 

Кроме того, скоро заканчивается срок проек-
тирования Тамариного причала. Проектируется 
и причал для маломерного флота. Объявлен 
конкурс на проектирование технологического 
причала. То есть у нас будет отдельно пасса-
жирский и технологический причалы, а также 
причал для маломерного флота. В частности, на 
технологическом будут разгружаться все бар-
жи с различными грузами, в том числедизель-
ное топливо. Раскачка дизельного топлива не 
должна проводиться там, где швартуются ди-
зельные суда. По этим позициям тоже объявлен 
конкурс.

– А что вы можете сказать по финансиро-
ванию такого большого преобразовательного 
блока?

– Те объекты, проектирование которых за-
казывали в прошлом году, в этом году мы еще 
не приняли, а значит и не оплатили. Поэтому 
пока без анализа этой темы затрудняюсь что-
либо сказать, но средства есть на то, что сегод-
ня планируется и проектируется. Нам главное 
– готовый результат, что бы все запланирован-
ные работы были выполнены.

– А в среднем можете назвать годовой объ-
ём инвестиций, в частности из муниципально-
го, областного бюджета?

– В местном поселенческом бюджете за-
ложены деньги на инвестпроекты, в бюджете 
Приморского района тоже. За их счет мы ча-

стично оплачиваем некоторые выполненные 
работы. Сейчас нет такого объекта, про кото-
рый можно сказать: всё – готов! – пока все в 
процессе. Ну, можно привести пример по бане: 
заплатили миллион рублей, а конкурс был на 19 
миллионов. После аукциона сметная стоимость 
повысилась до 23 миллионов. Но пока смогли 
освоить один миллион.

– Скажите, пожалуйста, а сколько жителей 
сегодня проживает на вашей территории?

– На первый взгляд может показаться, что 
на Соловках сегодня очень много жителей и это 
потому что много приезжих. По официальным 
же данным проживающих на острове всего око-
ло 1000 человек.

– А детей: школьников, деток дошкольного 
возраста?

– В Соловецкой школе обучается чуть боль-
ше 90 ребят. А в детском саду – около 70-ти.

– Ощущается ли в поселке кадровый голод?
– Конечно ощущается. В свое время произо-

шёл отток специалистов. Здесь до перестройки 
была воинская часть. Тут жили семьи военных. 
Но люди оттого, что прекратилось всякое стро-
ительство и развитие, уехали. Раньше ведь был 
целый Соловецкий район, были кадры, в том 
числе и в администрации. Но затем в рамках 
нового законодательства по местному само-
управлению мы присоединись к Приморскому 
району. В результате получилось то, что полу-
чилось: кто уехал, кто на пенсию ушёл. Сегодня 
найти нормального специалиста или даже ра-
бочего очень сложно.

– Дефицит каких специалистов ощущается 
наиболее остро?

– Сейчас учителей в школу не хватает. Нет 
сотрудника полиции. И чтобы пригласить к 
нам специалиста, нужно обеспечить его жилой 
площадью, а ее нет. Раньше были квартиры и 
служебные, и для специалистов, выданные без 
очереди. Но люди их приватизировали и про-
дали. Музей успел купить для своих работни-
ков, монастырь. Сегодня свободного жилья у 
нас нет.

– Возможен ли вариант через гостиницы 
или они все частные?
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– Конечно, частные, да и с экономической 
точки зрения проживать молодым или другим 
специалистам в гостинице не выгодно. Впро-
чем и в муниципальных гостиницах, если бы та-
ковые были, аналогично.

Беседа с Еленой Васильевной Амброче за-
кончилась на не слишком мажорной ноте. И 
очень хочется верить, что трудные времена 
для соловчан в скором времени закончатся. 
Все задуманные планы будут осуществлены. 
Туристический поток увеличится с окончанием 
мирового экономического кризиса, который не 
обошел и нашу страну. Причем, туризм приоб-
ретет круглогодичный режим, а не как сейчас 
– только в теплый период года. И расцветут 
Соловки так же как и другие подобные места в 
нашей стране.

«А Вы СПрАшиВАете, кАк В МонАСтырь  
Приходят...» ПублИкАцИя гАзЕты «ПрАВДА 
СЕВЕрА»

Радово, Радово… Где же это? Водитель везет 
нас по талажской дороге. Архангельск растаял 
как мираж. Ослепительная июльская зелень, 
сверкающая на солнце река, переправа… И вот 
среди лугов появляется маленький мир, кото-
рый живет будто в другом измерении. Вокруг 
этого уголка почти нет ограды, но такое ощу-
щение, что он со всех сторон защищен чем-то 
невидимым. И в то же время открыт для каж-
дого…

Отбиваясь от комариных полчищ, осматри-
ваемся: красивый небесно-голубой храм, боль-
шое деревянное здание, еще не полностью 
покрытое серебристым сайдингом, домик по-
меньше с маковкой, теплицы, грядки, вишневые 
деревца, цветы, коровы… Мы в Радово – на 
женском подворье Спасо-Преображенского Со-
ловецкого ставропигиального мужского мона-
стыря.

– Все здесь появилось благодаря матушке 
Раисе,– говорит Александр Журавский, совет-
ник заместителя губернатора по развитию Со-
ловецкого архипелага, доставая из багажника 
гостинцы сестрам – черешню и сливы. – Сейчас 
я вас познакомлю.

Настоятельница спускается по ступенькам 
большого дома – невысокая, худенькая, в тем-
ных монашеских одеждах. Не могу отвести глаз 
от ее лица. Оно удивительное: мудрое и крот-
кое, простое и благородное… Очень красивое.

– Вот над этой рощей фермеру являлась Бо-
городица с покровом в руках.– Голос у матуш-
ки тоже необычный – тихий-тихий, как шелест 
листьев.– Места у нас тут особые. Зимой моро-
зы стоят крепче, чем в Архангельске. Весной и 
осенью землю заливает водой. Часто дует мо-
ряна. За храмом, у речек, ветра сплетаются в 
настоящий вихрь…

Своя обитель
В начале 1990-х местная власть выделила 

эти 46 гектаров земли в тихом уголке Примор-
ского района начинающему фермеру. Тот бил-
ся-бился – не идут дела. Зато в небе над ро-
щей возле строившегося домика ему уже не раз 
являлась Богородица (хотя особо набожным 
фермер, говорят, не был). В один прекрасный 
день он пришел на Архангельское подворье Со-
ловецкого монастыря и буквально взмолился: 
«Бога ради, возьмите у меня эту землю…»

К тому времени на подворье сложилась не-
большая сестринская община из женщин, кото-
рые помогали в его восстановлении. «Вот бы 
нам свою обитель», – робко поговаривали они. 
И в 1998 году случилось небывалое: у Соловец-
кого мужского монастыря впервые в его исто-
рии появилось женское подворье.

– В это трудно было поверить,– рассказывает 
матушка Раиса.– Особенно если вспомнить жи-
тия Соловецких святых: в давние времена жен-
щинам запрещалось даже появляться на остро-
вах, где жили монахи. Ангелы высекли жену 
рыбака, которая осмелилась там поселиться… 
Почему наша обитель именно здесь появилась? 
Почему фермер отдал эту землю? Литургия по 
всему свету должна служиться беспрерывно. В 
одном месте заканчивается, в другом начинает-
ся. Значит, именно здесь ее не хватало…

Шестнадцать лет назад шесть сестер обосно-
вались в этом местечке Радово. Большинство 
архангелогородцев такого географического 
названия не знают. Все правильно: на картах 

его и не было. Ближайший ориентир – деревня 
Ижма, что в шести километрах. А Радово мона-
хини придумали сами. Потому что радовались, 
когда здесь поселились. Потому что общение 
с Богом для них – всегда радость. И омывают-
стерегут этот уголок речки Большая и Малая 
Рада…

Женскую монашескую общину назвали Ра-
дово-Покровской. И хотя до Соловков отсюда 
далеко, это неотъемлемая часть монастыря. 
В прошлом году она была зарегистрирована 
как юридическое лицо и теперь официально 
именуется Покровским женским подворьем 
Спасо-Преображенского Соловецкого ставро-
пигиального мужского монастыря Русской Пра-
вославной Церкви (Московский Патриархат).

Сами приходят и дают
Давайте представим. Лес. Луг. Из благ ци-

вилизации – только электричество. Маленькое 
картофельное поле. Недостроенный летний до-
мик без полов и печей. Пять козочек… Вот и 
все, что было здесь летом 1998-го. Несколько 
женщин, преимущественно городских, приеха-
ли, по большому счету, на пустое место.

До холодов было еще терпимо. Но с прихо-
дом осени монахини стали страшно мерзнуть 
в единственной комнатке дачного домика. 
Матушка Раиса сразу заболела двусторонней 
пневмонией…

Первым делом обустроили там же домовую 
церковь. А уже через четыре года в обите-
ли возвели большой храм Покрова Пресвятой 
Богородицы. По словам матушки, строился он 
всем миром. На его освящение 4 декабря 2002 
года собрались множество паломников, отслу-
жили сорок литургий подряд. С тех пор храм 
полон по праздникам и воскресным дням. Едут 
из Архангельска, Северодвинска, Новодвин-
ска… И на долгие монастырские службы, и на 
беседы с матушкой Раисой.

Еще через четыре года под крышу подвели 
новый трехэтажный сестринский корпус. И хотя 
работа над обшивкой еще продолжается, на-
сельницы уже несколько лет там живут. Боль-
ше не мерзнут: в монастыре теперь есть своя 

котельная. У каждой своя келья, две трапезные, 
швейная мастерская…

В теплицах помидоры вымахали, как на юге. 
Почти все овощи и зелень выращивают сами. 
Почва здесь не очень благодатная, кисло-соле-
ная, на грядки пришлось другую завозить. Все 
молочное тоже свое, есть целый скотный двор 
– три коровы, бычок, телочка и пять коз.

Как несколько женщин смогли создать и 
обустроить свой мир за такое короткое время 
безо всякого финансирования, только на по-
жертвования? Ведь на пустом месте вырос це-
лый поселок! Да администрация какого-нибудь 
муниципального образования со штатом и бюд-
жетом за полвека столько не сделает.

– Все с Божией помощью,– улыбается матуш-
ка Раиса. – Это ведь не мы такие подвижники. 
Господь и Пресвятая Богородица нам помогают, 
вот и хватает сил. Сама я у людей никогда ни-
чего не прошу. Заметила: когда просишь – от-
казывают, говорят, что у них все расходы на год 
уже расписаны. А когда не просишь – сами при-
ходят и дают.

Причем подворье не только свою жизнь об-
устраивает. Вы наверняка слышали про «Остро-
вок надежды»? В 2010 году при Радово-Покров-
ской обители открылся приют для бездомных 
собак под таким названием. Вскоре к спасению 
животных добавили помощь людям. На базе 
приюта создается реабилитационный центр 
для детей-инвалидов, который будет занимать-
ся канистерапией – лечением через общение 
с животными. Сейчас специалисты со своими 
подопечными выезжают в детские дома, школы 
и реабилитационные центры, ребята посещают 
приют, общаются с животными… Результаты 
радуют.

«будто подгоняет кто…»
В обители живут двенадцать насельниц – 

монахини, инокини, послушницы… Из Архан-
гельска, Северодвинска, Онеги и украинско-
го Мариуполя. Возраст – от восемнадцати до 
восьмидесяти. У многих высшее образование. 
Есть экономист, агроном, социолог, медицин-
ские работники… Одна из послушниц пишет 
стихи, недавно вышел их сборник.
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Стать послушницей не так-то просто. По-
скольку подворье относится к Соловецкому 
монастырю, а тот – к Московской Патриархии, 
на все требуется благословение Святейшего Па-
триарха Московского и всея Руси. В «главный» 
монастырь надо представить полный пакет до-
кументов – от медицинских справок до дипло-
мов об образовании, пройти собеседование. 
Совет священников вынесет свое решение, за-
тем надо будет ждать резолюцию Патриарха – 
принять или не принять…

Как и в других монастырях, жизнь здесь про-
ходит в труде и молитве. Самое сложное для 
многих – послушание, когда свою волю надо 
отсечь. Хочется одним заниматься, а прихо-
дится другим. Работают на кухне, в теплице, на 
огороде, в коровнике, швейной мастерской… 
Развлечений никаких. Телевизор появился со-
всем недавно и лишь для того, чтобы узнавать 
новости о событиях на Украине. Компьютер с 
Интернетом используется только по делу.

Если кому-то понадобится навестить родных 
в миру – запрета не будет. Почти каждый год 
монахини отправляются в паломнические по-
ездки по России, особенно часто – на Соловки, 
бывали и на Святой земле.

Большое заблуждение – думать, что в мона-
стырь уходят от безысходности люди, у которых 
не сложилась мирская жизнь.

– Этого просто не может быть, – уверена ма-
тушка Раиса. – Потому что в монастыре очень 
сложно. Сюда приходят, когда Господь досту-
чится до сердца. Живет человек, даже не кре-
щеный. И вдруг какая-то непреодолимая сила 
тянет его в церковь. А бывает, женщина при-
едет к нам, поживет, потрудится, но сомневает-
ся: «Не знаю, смогу ли, да как же там внучка без 
меня…» Значит, еще не готова к монашеской 
жизни. Когда Господь призовет, уже никаких 
сомнений не останется.

У самой матушки Раисы в мирской жизни все 
было хорошо: работала в медицине, подрастали 
два замечательных сына… К вере она пришла в 
начале восьмидесятых. Однажды услышала, как 
мама подруги вслух читает Библию – и жизнь 

перевернулась… Стала ходить на службы в ар-
хангельские храмы.

– В Великий пост пришла в Ильинский храм, 
а там иконы накрыты черными кружевами. 
Спрашиваю протоиерея Владимира: батюшка, а 
почему вуаль на иконах? – «Так ведь Великий 
пост, матушка!» Вот такая бестолковая была… 
В Никольском храме мы очищали стены от шту-
катурки, и на фресках проступали лики святых 
– непередаваемое ощущение… А когда на Со-
ловецком подворье появились первые монахи, 
мы пошли на них посмотреть. Святая жизнь, 
святые люди… Вот это мне и нужно, подумала 
я. Трудись, молись – и больше ничего. Все свои 
наряды сразу раздала.

Она принимала самое активное участие в 
восстановлении подворья, за что впоследствии 
была награждена Патриаршей грамотой. Од-
нажды, скажем так, не сошлись во мнениях с 
батюшкой.

– Все, не приду больше! – решила я и уеха-
ла с подворья домой. Но уже вечером как под-
хватилась – и бегом обратно… Несусь по ули-
це, будто подгоняет кто хворостиной, на глазах 
слезы, волосы развеваются… Говорю себе: все, 
буду послушницей! А вы спрашиваете, как в мо-
настырь приходят. Да вот так…

В 1997 году она приняла постриг на Архан-
гельском подворье монастыря. Монашескую 
одежду ей сшили на Соловках. Матушка Раиса 
носит ее до сих пор.

работы хватит на десятерых…
Хотя сами сестры помощи не просят, она 

им, конечно же, нужна. И денежные пожерт-
вования, и рабочие руки. Сейчас в монастыре 
три трудника, а мужской работы хватит на де-
сятерых. Надо заканчивать отделку большого 
сестринского корпуса. Пора начинать сенокос, 
а недавний пожар уничтожил запчасти к техни-
ке. Да и уборка картошки не за горами. Всегда 
надо дров наколоть, воды привезти… Требует-
ся постоянный работник в котельную (непью-
щий!). Да, еще нужна большая емкость с кра-
ном для воды на кухню. И хорошо бы поставить 
ограду…

ПАтриАрх МоСкоВСкий и ВСея руСи кирилл 
нАзВАл СВятоСть идеАлоМ руССкого нАродА

«Становится ясным, что Святая Русь – это не-
умирающий духовно-нравственный идеал на-
шего народа, и выражением этого идеала, его 
доминантой является святость. Удивительно, но 
если задать такой простой вопрос: «А где еще 
святость была основным и главным идеалом 
жизни людей?» – речь идет не о монастырях, не 
о закрытых группах людей, посвятивших себя 
служению Богу, речь идет об огромном наро-
де», – сказал Святейший Патриарх после литур-
гии, которую он совершил в Троице-Сергиевой 
лавре в день празднования обретения мощей 
преподобного Сергия Радонежского.

По его словам, идеалы других народов свя-
заны «с земной жизнью, с физической, – идеа-
лы богатства, власти, могущества».

«Идеалом нашего народа была святость. Это 
была общенациональная идея. И потому те, кто 
достигал святости, кто реализовывал этот об-
щенациональный идеал, становились героями, 
героями духа, подвижниками, светильниками, 
теми, на кого равнялись люди», – сказал пред-
стоятель, добавив, что один из этих примеров 
– преподобный Сергий.

Патриарх Кирилл и главы делегаций всех 
поместных православных церквей мира, уча-
ствующих в мероприятиях в честь 700-летия 
преподобного Сергия Радонежского, обсудили 
с президентом России Владимиром Путиным 
вопросы сохранения духовно-нравственных 
ценностей в мире, прекращение кровопроли-
тия на Ближнем Востоке и Украине, сообщает 
РИА Новости.

«Очень важные слова вы произнесли – что 
нравственные ценности объединяют людей. 
<…> Мы живем сегодня в том мире, когда, к со-
жалению, – и это впервые за всю историю че-
ловеческой цивилизации – предпринимаются 
шаги законодательным способом разрушить 

нравственную основу человеческой жизни», 
– сказал патриарх Кирилл, обращаясь к главе 
российского государства.

По его словам, Россия и другие православ-
ные страны не разделяют этой тенденции. «Мы 
этому сопротивляемся, как люди, сознающие 
судьбоносное значение нравственного начала 
в жизни личности и человеческой цивилиза-
ции. Если это начало будет разрушено, то будет 
разрушен человеческий мир», – уверен Пред-
стоятель Русской церкви.

Он выразил признательность президенту 
и всеми российскому руководству за «очень 
высокий уровень согласия в отношении необ-
ходимости защиты нравственных ценностей и 
в политике, и в экономике, и в общественной 
жизни».

«Дай Бог, чтобы этот приоритет духовного 
или, по крайней мере, значимость духовного 
присутствовала в нашей повседневной жизни и 
дальше», – пожелал Патриарх.

Глава делегации Иерусалимской православ-
ной церкви митрополит Вострский Тимофей 
(как отметил патриарх Кирилл, его ученик по 
Ленинградской духовной академии) подчер-
кнул, что на Святой земле Россию всегда счи-
тали защитницей святых мест и христиан Ближ-
него Востока. 

«Сегодня эти надежды являются реально-
стью, Россия в лице президента и патриарха 
Русской церкви поддерживают Иерусалимский 
патриархат. Мы недавно получили большую 
помощь в реставрации древнейшего историче-
ского храма Рождества Христова. Там мы будем 
постоянно политься за укрепление России», – 
сказал митрополит Тимофей.

По его словам, в регионе смотрят на Россию 
и как на «защитницу нравственных начал», за 
что особенно благодарны ее государственному 
руководству. Патриарх Кирилл, по словам ар-
хиерея Иерусалимского патриархата, понимает 

II. русская Православная церковь и общество
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проблемы всех православных церквей мира, 
оказывает им помощь.

Путин в ответ пожелал представителю Иеру-
салимской церкви успехов в служении в «ко-
лыбели христианства», с сожалением отметив, 
что сейчас на Святой земле опять имеют ме-
сто конфликты, кровопролития, человеческие 
жертвы. Присутствие Православной церкви 
играет большую роль в примирении, считает 
президент.

Благодарность российскому руководству 
и священноначалию Русской церкви выразил 
также глава делегации Антиохийского патриар-
хата митрополит Тирский и Сидонский Илия. По 
его словам, российский президент заботится 
о мире в Палестине, Сирии, Ираке, Иране – на 
всем Ближнем Востоке. Он с радостью отметил, 
что во главе России стоит православный ве-
рующий человек, подчеркнув, что «для право-
славной веры самое главное – духовные цен-
ности в жизни».

ПредСтоятель руССкой церкВи СоВершил 
литию По ПогибшиМ В результАте АВАрии  
В МоСкоВСкоМ Метро

15 июля 2014 года в крестовом храме во имя 
Всех святых Церкви Русской в Патриаршей и 
Синодальной резиденции в Даниловом мона-
стыре г. Москвы Святейший Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл совершил заупокой-
ную литию по погибшим в результате аварии в 
московском метрополитене.

Трагедия произошла сегодня утром на Ар-
батско-Покровской линии: на перегоне между 
станциями «Парк Победы» и «Славянский буль-
вар» три вагона сошли с рельсов. По послед-
ним сведениям МЧС и Минздрава России, в 
результате аварии погибло 20 человек. Число 
пострадавших превысило 160 человек, 129 го-
спитализировано, 42 из них находятся в тяже-
лом состоянии.

Предстоятель Русской Православной Церкви 
вознес молитвы об «об упокоении душ рабов 
Божиих, иже в метрополитене пострадавших».

По окончании литии Святейший Патриарх 
Кирилл обратился со словом, в котором выра-
зил глубокое сочувствие родным и близким по-
гибших, а также пострадавшим в аварии.

роССия и другие СтрАны иМеют ПрАВо нА 
СВою Модель отношений религии  
и гоСудАрСтВА, и не должны зА нее  
оПрАВдыВАтьСя

Об этом заявил глава синодального Отдела 
по взаимоотношениям Церкви и общества про-
тоиерей Всеволод Чаплин, комментируя по-
следний доклад госдепа США о свободе веро-
исповедания.

«Я уже много лет читают этот доклад, и, на 
мой личный взгляд, он становится все более 
сбалансированным. Радует то, что упомяну-
та тема исхода христиан из некоторых стран 
Ближнего Востока, что критикуются не толь-
ко страны, имеющие политические сложности 
с Соединенными Штатами, но и их союзники. 
Впрочем, дисбалансы сохраняются», – сказал 
отец Всеволод ИА Интерфакс.

Как считает он, в этом документе правиль-
но сказано об антисемитизме и исламофобии, 
«причем последняя тема в докладе звучит все 
чаще, но о системной христианофобии, в том 
числе в некоторых странах Запада, как об осо-
бом явлении не говорится».

«К России, как и к некоторым другим стра-
нам, традиционно обращается критика в связи 
с тем, что в них предоставляются определенные 
преимущества некоторым религиозным общи-
нам и ведется борьба с экстремизмом. Нам по 
этому поводу нужно перестать оправдывать-
ся. В нашей цивилизации, как и в большинстве 
стран мира, избранные религиозные общины 
пользуются преимущественной поддержкой, а 
действия опасных религиозных или псевдоре-
лигиозных групп пресекаются», – заявил свя-
щенник.

По его словам, представители православной 
или исламской цивилизации точно так же могут 
покритиковать США за то, что там преимуще-

ственной поддержки православию или исламу 
не оказывается. При этом, по его словам, «та 
модель отстраненности государства от ключе-
вых религиозно-общественных вопросов, ко-
торой формально придерживаются в Америке, 
является для современного мира маргиналь-
ной: большинство народов воспринимает отно-
шения религии, государства и общества иначе».

«Мы имеем ровно такое же право сказать, 
что американская система отношений религии 
и государства неправильна и нуждается в из-
менении. Нам же оправдываться нет смысла: 
преимущественная поддержка православия, 
традиционного ислама, иудаизма, буддизма - 
это выбор нашего народа, и этот выбор более 
правилен, чем американский. Впрочем, для 
себя народ США имеет право на любой выбор, 
так же как и мы имеем право на собственный», 
– подчеркнул представитель Церкви.

Заявив о том, что не стоит объявлять универ-
сальной установку одной из цивилизаций, об-
условленную ее «своеобразной историей», он 
выразил удивление критикой госдепа в адрес 
некоторых стран Средней Азии за то, что они 
борются с религиозно окрашенным экстремиз-
мом. 

«Мы знаем, что произошло в Сирии и Ираке, 
когда экстремистские силы получили возмож-
ность действовать. В некоторых районах Сред-
ней Азии существует такая же опасность. Не 
хочется верить, что кто-то пожелал бы повто-
рить сирийский или иракский сценарий в этих 
государствах, которые сегодня путем немалых 
усилий сохраняют у себя межнациональный и 
межрелигиозный мир», – сказал собеседник 
агентства.

По его мнению, страны, которые понимают 
важность поддержки традиционных для себя 
религиозных общин и ограничения деструк-
тивной экстремистской деятельности, могут и 
должны объединиться для того, чтобы отста-
ивать «правильность именно такого взгляда: 
это и Китай, и Индия, и многие страны центра 
и востока Европы, включая Россию и Украину, и 

государства Латинской Америки, и те же страны 
Средней Азии».

«Еще раз хотелось бы подчеркнуть, что нам 
не нужно бояться заявлять о правильности на-
шего понимания отношений религии, государ-
ства и общества. Наш подход проверен веками 
и обеспечивает мир в обществах, которые я 
упомянул», – подытожил священник.

Отвечая на вопрос об экономических санк-
циях, введенных западными странами в отно-
шении России, протоиерей Всеволод, обратил 
внимание на то, что общество не должно ори-
ентировать людей только на потребление.

«Если встает вопрос о том, что главное: 
жизнь ради исполнения высшей миссии твоего 
народа или жизнь ради потребления, нам нужно 
смело сказать и самим себе, и всему миру, что 
потребление – не главное. Более того, в потре-
блении нужно подумать не о постоянном росте, 
а о самоограничении», – считает священник.

Он, как пишет ИТАР-ТАСС, полагает, что санк-
ции помогут России выстроить и собственную 
нравственность в отрыве от западных ценно-
стей. По его мнению, свобода от иллюзий, что 
«запад будет нормально относиться к нашей 
самостоятельности», будет полезна. Тем стра-
нам, которые не согласны «с глобальным до-
минированием западной политической и эко-
номической модели», священник предлагает 
создать собственный миропорядок.

«Мы, русская цивилизация, как и исламская 
цивилизация, не были допущены принять уча-
стие в выработке тех общечеловеческих норм, 
которые пока носят слишком западный харак-
тер», – сказал он, добавив, что у России есть 
шанс «избавиться от жесткой сырьевой ориен-
тации нашей экономики, заняться высокотех-
нологичными производствами, вложить сред-
ства в науку, экономическую и политическую 
мысль».

Напомним, что Евросоюз официально утвер-
дил расширение санкционного списка против 
России. В него вошли еще восемь человек и три 
компании, говорится в заявлении Брюсселя. 
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ПоПулярноСть роССийСкого ПрезидентА  
доСтиглА Предельного уроВня

По данным известного исследовательского 
центра Gallup, 83% россиян одобряют руковод-
ство В.В. Путина на момент проведения опроса 
в конце апреля – начале июня 2014 года. Таким 
образом только за последний год рост популяр-
ности российского президента составил 29%, 
сообщает РИА Новости.

Кроме того, впервые за 6 лет большинство 
россиян (73%) считают, что руководство стра-
ны выбрало правильный курс. Высокие показа-
тели уверенности граждан и в боеспособности 
вооруженных сил РФ (78%).

В то время как американцы стали менее 
удовлетворены свободой выбора в своей жиз-
ни, показатель удовлетворенности свободой 
жителями РФ достиг в 2014 году рекордного 
показателя – 65%. Несмотря на введение аме-
риканских и европейских санкций в отношении 
России в начале этого года, россияне считают, 
что их экономика становится лучше по сравне-
нию с предыдущими годами.

Однако вместе с увеличением доверия рос-
сиян к своему руководству наблюдается ре-
кордное падение рейтинга доверия граждан 
РФ к правительствам США и стран Евросоюза. 
Такие показатели отражают недовольство рос-
сиян относительно позиции США и Европы по 
вопросу украинского кризиса.

Тем не менее рейтинг доверия граждан Рос-
сии к Китаю вырос за последний год до рекорд-
ного уровня – 42%, что, скорее всего, связано с 
признанием КНР наиболее важным экономиче-
ским партнером.

Результаты опроса также показывают, что 
даже при учете увеличения дипломатической 
изоляции России вследствие ситуации на Укра-
ине, а также с учетом экономических санкций 
против РФ подавляющее большинство россиян 
полностью доверяет своему правительству в 
выборе курса действий.

«СтрельбА По роССии: кАк отВечАть?»  
ИССлЕДОВАнИЕ ВцИОМ

Об обстреле российской территории укра-
инскими военными известно подавляющему 
большинству россиян (87%), и каждый пятый 
из них (22%) предлагает в ответ нанести точеч-
ный удар по позициям, откуда велся огонь

Всероссийский центр изучения обществен-
ного мнения (ВЦИОМ) представляет данные о 
том, сколько россиян знает об обстреле рос-
сийской территории со стороны Украины и как, 
по мнению наших сограждан, следует реагиро-
вать на произошедшее.

Обстрел российской территории со стороны 
Украины вызвал широкий резонанс: на момент 
проведения опроса об этом было известно 87% 
россиян: 47% сообщили, что хорошо осведом-

лены о случившемся, а 40% слышали об ин-
циденте, но подробностей не знают. Пожилые 
люди проявили в этом вопросе значительно 
большую информированность (57% старше 60 
лет), нежели молодежь (34% от 18 до 24 лет). 
Только 13% признались, что были не в курсе 
данного события.

На произошедшее опрошенные чаще всего 
предлагали ответить дипломатическими мето-
дами – об этом сказали 63% тех, кто слышал 
об инциденте. Эту позицию чаще разделяют 
женщины (68%), жители малых городов (69%), 
приверженцы «Справедливой России» (84%). 
Часть респондентов (22%) считает необходи-
мым нанести точечный удар по позициям, от-
куда велась стрельба, и, прежде всего, этого 
мнения придерживаются участники опроса с 
начальным образованием (34%) и сторонники 
ЛДПР (32%). Более радикально настроены 11% 
– они высказались за ввод российских войск на 
территорию Украины в ответ на обстрел нашей 
территории и, как следствие гибель россияни-
на. Лишь немногие (5%) придерживаются мне-
ния, что российские власти никак не должны 
реагировать на случившееся.

Инициативный всероссийский опрос ВЦИОМ 
проведён 19–20 июля 2014 г. Опрошено 1600 
человек в 130 населенных пунктах в 42 обла-
стях, краях и республиках России. Статистиче-
ская погрешность не превышает 3,4%.

кАк Мир отноСитСя к роССии

Кризис на Украине отразился на отношении 
к России в мире. По мнению аналитиков аме-
риканского Pew Research Center, он оказал на 
имидж страны отрицательное влияние. Однако 
выводы специалистов неоднозначны.

Опросив 48643 взрослых человека в каждой 
из 44 стран на всех пяти континентах, социоло-
ги выяснили, что в среднем в мире 43% людей 
имеют неблагоприятные мнения о России, тогда 
как положительно о ней отозвались лишь 34%. 
Причем за последние 12 месяцев отношение к 
стране заметно испортилось, и особенно в Ев-
ропе, Азии и на американском континенте.

Но сделанные ими замеры не учитывают 
важнейшего объективного фактора – числен-
ности населения стран, в которых проводились 
опросы. Поскольку каждый из тысячи опро-
шенных, например в Сальвадоре, представля-
ет лишь 6 тысяч человек, а каждый из 3 тысяч 
опрошенных в Китае – почти полмиллиона сво-
их соотечественников. При этом в том же Китае 
позитивно отозвались о России 66% опрошен-
ных, а негативно – только 23%. В Индии, за-
нимающей после Китая второе место по числу 
жителей, соответственно, 39% и 16%. Причем и 
в той, и в другой стране число положительных 
отзывов по сравнению с предыдущим годом за-
метно увеличилось, а отрицательных – умень-
шилось (на 16% и 7%).

В целом если экстраполировать полученные 
в ходе опросов проценты на численность на-
селения каждой из 44 стран, то получается, что 
поддерживают Россию более 2,7 миллиарда че-
ловек, а критически отзываются о ней менее 2 
миллиардов.

В отношении Украины сравнительной ста-
тистики не приведено (год назад замеры не 
производились). Но в этом году о России поло-
жительно отозвались 35% украинских респон-
дентов, отрицательно – 60%.

Похожая ситуация и с исследованием, по-
священным степени доверия главе российского 
государства. В целом в 25 из 44 стран Владими-
ру Путину, скорее, не доверяют, чем доверяют. 
Но если снова пересчитать те же результаты с 
учетом численности населения этих стран, то 
окажется, что голоса распределились пример-
но поровну: примерно по 2 миллиарда выска-
зались «за» и «против» действий российского 
президента, а 1,6 миллиарда не смогли опреде-
литься с выбором ответа.

Среди таких «воздержавшихся», к слову, 
преобладают страны (в том числе, крупные), 
продемонстрировавшие положительное отно-
шение к России – например, Индия и Таиланд.

III. События в россии

Активы фигурантов «черного списка» будут за-
морожены, им запрещен въезд на территорию 
Евросоюза. Кроме того, ЕС запретил новые ин-
вестиции в проекты в Крыму и Севастополе в 

области транспорта, инфраструктуры, телеком-
муникаций, энергетики, а также в сфере добы-
чи нефти, газа и минеральных ресурсов. Ранее 
о санкциях объявили и США.
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«уВерен, что Архиереи укрАинСкой  
ПрАВоСлАВной церкВи изберут  
доСтойного кАндидАтА». ИнтЕрВью глАВы 
ОВцС МП МИтрОПОлИтА ВОлОкОлАМСкОгО  
ИлАрИОнА АгЕнтСтВу ИнтЕрфАкС

– Владыка, Вы представляли патриарха ки-
рилла на похоронах митрополита киевского 
и всея украины Владимира. В начале мая при 
прохождении пограничного контроля в Дне-
пропетровске Вам было заявлено о запрете на 
въезд на территорию украины. на этот раз 
обошлось без инцидентов?

– На этот раз я беспрепятственно пересек 
границу. Этот вопрос контролировал лично 
Петр Алексеевич Порошенко.

– Поделитесь, пожалуйста, впечатлениями 
от поездки в киев.

– Отпевание Блаженнейшего митрополи-
та Владимира, на которое собрался практиче-
ски весь епископат Украинской православной 
церкви, прошло в очень торжественной атмос-
фере в Киево-Печерской лавре. Длилось оно 
вместе с литургией почти семь часов. Огромное 
количество людей наполнило двор лавры, все 
совершалось под открытым небом. Это произ-
вело величественное впечатление, что полно-
стью соответствовало масштабу того человека, 
которого мы провожали в последний путь.

Блаженнейший митрополит Владимир был 
личностью исторической, выдающейся. Он 
возглавил Украинскую православную церковь 
в трудный, переломный для нее момент, когда 
в лоне Церкви возник раскол и когда бывший 
Киевский митрополит Филарет Денисенко по-
пытался увести Украинскую церковь из лона 
Московского патриархата. Епископат Украин-
ской церкви тогда сплотился и не дал этому 
совершиться. Здесь надо отметить заслугу и 
приснопамятного митрополита Харьковского 
Никодима, который созвал в Харькове Собор, 
но не стал сам претендовать на пост главы Укра-
инской православной церкви. И Собор тогда 
избрал Киевским митрополитом владыку Вла-

димира, на тот момент несшего служение вне 
Украины в качестве митрополита Ростовского. 
Он воспринял это служение не как почесть, а 
как крест, и нес его достойно на протяжении 
более 20 лет.

За эти годы он стяжал любовь и признание 
практически всех жителей Украины. Его ува-
жали не только православные верующие, но и 
представители других христианских конфес-
сий. И даже для раскольников и людей нецер-
ковных он был авторитетом, к его слову при-
слушивались, с его мнением считались. Образ 
Блаженнейшего митрополита Владимира вошел 
в историю Украины исключительно со знаком 
плюс. С его именем во многом связано воз-
рождение Церкви на Украине, охватившее все 
ее регионы – и восток, и запад, и север, и юг. 
Он играл очень важную примиряющую роль, 
всегда был открыт к диалогу, но стоял на твер-
дой и принципиальной позиции, которая за-
ключалась в том, что Украинская православная 
церковь является неотъемлемой частью Мо-
сковского патриархата: это то, что мы получили 
благодаря нашей истории, это то единство, ко-
торое не могут и не должны разрушить никакие 
политические обстоятельства, никакие возни-
кающие границы.

Мы знаем, что государственные границы в 
истории очень часто менялись. Но единство 
Русской Православной Церкви остается той не-
зыблемой ценностью, которую не дано никому 
поколебать. И если возникают политические 
границы, они не касаются Церкви. А если соз-
дается раскол, то мы прямо говорим о том, что 
не Церковь распадается на части, а какие-то 
люди или группы людей выходят из Церкви для 
того, чтобы создать альтернативную структуру.

У митрополита Владимира было очень чет-
кое экклезиологическое сознание. Помимо 
всего прочего, он был богословом, автором це-
лого ряда научных трудов, в течение многих лет 
был ректором Московской духовной академии. 
Эта твердая богословская основа, которую он 
получил в Духовных школах и в течение жизни 

IV. за рубежом
развивал благодаря самостоятельной научной 
работе, тоже помогала ему в его служении и в 
его твердом стоянии за единство Церкви.

– 13 августа состоится Собор епископов 
украинской православной церкви, на котором 
будет избран новый ее предстоятель. как, на 
Ваш взгляд, здесь избежать ошибок, каковы 
шансы на то, что выбор будет сделать в поль-
зу наиболее достойного кандидата?

– Я уверен в том, что архиереи Украинской 
православной церкви изберут того, кто будет 
достоин нести это служение. И как это было на 
Харьковском Соборе 1992 года, так это будет 
и теперь. Было бы с моей стороны совершен-
но неправильно и неэтично высказываться по 
поводу возможных кандидатов, давать оценки 
или предостерегать от ошибок. Я уверен, что 
ошибок не будет, что избран будет достой-
ный кандидат. Не будем забывать и о том, что 
Украинская православная церковь в составе 
Московского патриархата является самоуправ-
ляемой, следовательно, это должен быть сво-
бодный выбор ее архиереев, не должно быть 
никакого внешнего вмешательства. И очень 
важно, чтобы в этот процесс не вмешивались 
политические силы. Это должен быть свобод-
ный беспрепятственный выбор через тайное 
голосование, в котором каждый архиерей при-
мет участие, следуя исключительно голосу сво-
ей совести, а не под давлением со стороны по-
литиков или со стороны каких-либо светских 
структур.

– насколько, на Ваш взгляд, сегодня сильны 
позиции сторонников автокефалии украин-
ской православной церкви в среде ее епископа-
та?

– Я думаю, что таких людей в Украинской 
церкви единицы. И я думаю, что всегда в таких 
случаях торжествует соборный разум. У каж-
дого епископа, члена Церкви может быть свое 
личное мнение, свое видение истории. Но для 
Церкви важно не то, что тот или иной человек 
высказывает свои частные мнения, а то, чем ру-
ководствуется Церковь, когда звучит ее собор-
ный голос. А соборный голос Церкви – это не 
только совокупность голосов архиереев, кли-
риков, мирян. Это еще и действие Святого Духа, 

которое проявляется в решениях, подобных 
историческому решению Харьковского Собора 
1992 года, когда на Киевскую кафедру был из-
бран не кто иной, как Блаженнейший митропо-
лит Владимир.

– кровь продолжает литься на юго-востоке 
украины. каким Вам видится оптимальное ре-
шение по выходу из этой ситуации?

– Я считаю, что прежде всего необходимо 
как можно скорее добиться прекращения огня, 
потому что каждый день, который уносит жиз-
ни людей, – это день, потерянный для мирного 
процесса, для нашего будущего. Каждая новая 
смерть отзывается болью в сердцах очень мно-
гих и украинцев, и русских. Я бы очень не хотел, 
чтобы на территории постсоветского простран-
ства повторилась трагедия, которая сейчас ра-
зыгрывается на Ближнем Востоке при помощи 
внешних сил, которые решили вмешаться в си-
туацию, чтобы навести порядок и превратили 
Ближний Восток в место, где царствуют произ-
вол, терроризм, хаос, где людям отрезают голо-
вы, где брат восстал на брата и где различные 
этнические и религиозные группы, веками су-
ществовавшие вместе, восстали друг на друга. 
Мы не должны допустить, чтобы что-либо по-
добное случилось в наших странах. И здесь, 
конечно, у Церкви очень важная роль: это при-
миряющая роль, роль печальника перед власть 
предержащими. Сейчас в очень непростой си-
туации оказались наши украинские братья. Они 
должны вести диалог с властью, но диалог этот 
носит не политический характер: он мотивиро-
ван стремлением сохранить жизни людей и как 
можно скорее прекратить кровопролитие.

– Позвольте в заключение коснуться темы, 
не связанной с украиной. генеральный Синод 
церкви Англии большинством голосов одобрил 
рукоположение женщин в сан епископов. как 
Вы прокомментируете это решение?

– Как известно, Православная церковь отри-
цательно относится к так называемым женскому 
священству и женскому епископату. Мы видим 
в этом процессе уклонение Англиканской церк-
ви и целого ряда протестантских деноминаций 
от изначального церковного строя, следование 
современным либеральным тенденциям. Мы 
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сожалеем, что такие решения принимаются. 
Это внутреннее дело этих конфессий, мы никак 
не можем вмешаться, но мы высказываем свое 
мнение. Конечно, такие шаги не приближают 
нас к тому единству, о котором все еще гово-
рят иной раз на межхристианских встречах как 
о цели этих встреч. Они только еще больше от-
даляют нас.

В свое время, когда было введено женское 
священство, Православные церкви на это ре-
агировали негативно, но тем не менее диалог, 
в том числе богословский, с рядом протестант-
ских Церквей продолжился. Например, наша 
Церковь продолжает вести диалог с Еванге-
лическо-лютеранскими церквями Германии и 
Финляндии, у нас сохраняются отношения с 
Церковью Англии, и я надеюсь, что они будут 
и дальше сохраняться. Но нам постоянно при-
ходится переформатировать эти отношения, 
потому что если раньше мы могли обсуждать 
проблемы богословские, экклезиологические 
и нравственные, то сейчас это становится все 
труднее, потому что мы расходимся все даль-
ше и дальше, область нашего сотрудничества 
постоянно сужается. Мы практически сняли 
с повестки дня в диалоге с протестантскими 
конфессиями богословские, экклезиологиче-
ские вопросы. Мы пока еще способны вместе 
обсуждать нравственные вопросы, но и в этой 
области у нас все больше расхождений. Про-
странство для диалога сужается по вине наших 
партнеров, и мы это констатируем с большим 
сожалением.

Будучи еще епископом Венским и Австрий-
ским, я участвовал в качестве наблюдателя от 
Русской церкви в Ламбетской конференции – 
конференции англиканских епископов, кото-
рая собирается раз в десять лет. На одном из 
круглых столов в рамках этой конференции мне 
был задан вопрос: «Почему вы выступаете про-
тив женского епископата, если вы фактически 
«проглотили» женское священство. Разве есть 
принципиальная разница?» До того момента я 
не задумывался об этом. Но когда вопрос был 
поставлен ребром, я ответил, что принципиаль-
ная разница есть, потому что преемство цер-
ковной власти переходит через прямую цепь 

рукоположений епископов, и эта цепь восходит 
к апостолам. У священников нет апостольского 
преемства: священники получают рукополо-
жение от епископа. Так вот если мы говорим о 
том, что тот или иной епископ, с нашей точки 
зрения, неправильно рукоположил то или иное 
лицо, это по крайней мере можно трактовать 
как ошибочное действие епископа, это еще не 
затрагивает епископат как таковой. Но если в 
самом епископате происходят нарушения, ко-
торые мы считаем неприемлемыми, тогда для 
нас исчезает даже теоретическая возможность 
признания апостольского преемства рукополо-
жения в этом епископате. А ведь это была одна 
из тем православно-англиканского диалога еще 
в XIX веке, когда англикане доказывали, что они 
обладают апостольским преемством. В некоем 
гипотетическом случае сближения между на-
шими конфессиями этот вопрос мог бы вновь 
встать, но теперь он больше не встанет, пото-
му что наличие в епископате женщин для нас 
закрывает дверь для любого обсуждения темы 
преемства в англиканском епископате. Вот в 
чем для нас существенная разница между жен-
ским священством и женским епископатом. 
И вот почему введение женского епископата 
еще больше сужает возможности не только для 
сближения, но даже и просто для диалога. Тем 
не менее, мы будем этот диалог продолжать с 
надеждой на то, что нас голос будет услышан.

«у ПрАВоСлАВной церкВи глАВнАя  
зАботА – ПрекрАщение кроВоПролития». 
ИнтЕрВью глАВы ПрЕСС-Службы уПц МП  
В.С. АнИСИМОВА рАДИО «рАДОнЕж»

– Василий Семенович, украина простилась 
с блаженнейшим Митрополитом Владимиром, 
который олицетворял целую эпоху в жизни 
церкви. Она была бескровной... 

– Да. И мы гордились этим. Сейчас трудное 
время и для народа, и для Церкви, и для страны. 
С самого начала гражданского конфликта, а ему 
уже семь месяцев, Церковь призывала к миру. 
Противостояние переросло в братоубийствен-
ную гражданскую войну, которой тоже уже три 
месяца. Мы живем ежедневными ужасающими 

сводками с полей сражений: сколько погибло 
силовиков, сколько ополченцев, сколько мир-
ных жителей. Счет уже идет не на сотни, а на 
тысячи. Жертвами нашей войны стали даже 
люди никоим образом к ней не причастные – 
пассажиры авиалайнера. Это говорит о ее со-
вершенно преступном характере.

– но противоборствующие стороны так не 
считают. у каждой – своя правда, свое обосно-
вание. 

– Преступление по факту и по плодам. А 
плоды эти – горы трупов и море слез. К тому же 
налицо и дегуманизация общественного созна-
ния. Смотри: весь мир замер в ужасе от случив-
шейся авиакатастрофы, а у нас, как ни в чем не 
бывало, – бомбят, обстреливают друг друга из 
артиллерии, сеют смерть, рапортуют о победах. 
За один день – сорок убитых, сотня покалечен-
ных. Война идет по распорядку! Никого это не 
удивляет! Даже траур никто не объявил ни по 
жертвам авиакатастрофы, ни по своим гражда-
нам! Европа! Я вот посмотрел по европейским 
каналам репортажи о некоторых погибших пас-
сажирах: фотографии, биографии, увлечения. 
Их гибель – вопиющая несправедливость! Но 
ведь такая же несправедливость – гибель во-
юющих и мирных жителей на Донбассе. Почему 
такие же репортажи не сделать о наших солда-
тах, их несчастных матерях, об ополченцах, о 
мирных жителях, которых только в Луганске, 
по подсчетам ОБСЕ, погибло 250 человек, в том 
числе и детей?

– некому делать? 
– Увы! Наши СМИ только нагнетают военную 

истерию. Изобличают запрещенные россий-
ские телеканалы, а сами гонят одну дезу за дру-
гой, не гнушаются постановочными сюжетами, 
работают по «темникам». Это теперь называет-
ся «патриотической позицией». Хотя нас вели-
кие американские и европейские журналисты 
еще во времена гласности и перестройки учи-
ли, что у журналиста нет иного Отчества, кроме 
правды. Я спрашивал у Карла Бернстайна, как 
этот принцип воплощается на Западе. Он ого-
рошил: правду одинаково не любят и в США, 
и в Союзе и за свободу слова надо бороться. 
В Украине об этом никто и не помышляет. Ме-

диамагнаты, власть командуют, журналисты – 
пресмыкаются. Недавно один такой разговор 
между Коломойским и гендиректором «1+1» 
попал в интернет и засвидетельствовал, как у 
нас делается «объективная информация».

– А как же люди узнают о реальном положе-
нии дел? 

– А никак. Новости ведь объединяют, лжи-
вые новости – объединяют во лжи, отсюда и 
ожесточение против всех этих пророссийских 
сепаратистов, террористов, наемников, как 
именуют у нас ополченцев. Назовешь их по-
другому – уже враг Украины! Ополченцы сами 
бомбят свои города и селения, сами их обстре-
ливают из артиллерии, убивают и терроризи-
руют граждан – такова киевская картинка со-
бытий. Впрочем, у многих есть родственники и 
знакомые на Донбассе, у всех – мобилки. Они-
то и есть источниками достоверной информа-
ции. У меня, к примеру, есть приятель в Луган-
ске, он, кстати, считал, что Донбасс должен быть 
с Украиной. Сегодня он недоумевает: вот зачи-
стит Киев Луганск, а как они собираются с нами 
после этого жить? Ведь у каждого погиб кто-то 
из родственников, друзей, знакомых, и никто 
не собирается киевской власти этого прощать. 
Я тоже удивляюсь: президент Петр Порошенко 
вырос в Приднестровье и лучше других знает, 
что пролитая кровь разъединила Молдавию 
больше, чем кто-либо. Уже все забыли и пре-
зидентов, и политиков, спровоцировавших кро-
вавую бойню, а гибель людей никто забыть и 
простить не может. 

– но ведь киевские власти уже неоднократ-
но объявляли о прекращении операции на Вос-
токе украины? 

– Даже сроки устанавливали, но они все 
продлеваются. Судя по всему, ее решили сде-
лать бессрочной. Много надежд было связано 
с избранием Петра Порошенко президентом 
Украины, многие полагали, что он мир устано-
вит, объединит страну, поведет по пути разви-
тия и т.д. Но инерция войны, насилия, которая 
нагнетается пропагандой, велика, и воли к миру 
и согласию пока не наблюдается. У меня даже 
складывается впечатление, что наши власти, 
действительно, временные. Льется кровь, де-
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сятки, если не сотни тысяч беженцев, разру-
шаются города и села. Кто это все будет вос-
станавливать? После Чернобыля тысяч двести 
людей оказались без крова, так эта тема до сих 
пор не закрыта, люди стоят в очередях на жи-
лье. 28 лет прошло! А кто и когда жителям Дон-
басса вернет разрушенный кров? 

– Судя по интернету , большое количество 
людей поддерживает карательную операцию 
на Донбассе... 

– Я думаю, что даже большая часть. С нашей 
информационной «картинкой» происходящего 
это неудивительно. Там «нелюди», головоре-
зы, наемники, террористы. Что же с ними еще 
делать, как ни убивать? Их цель – разрушить 
Украину, присоединить ее к России, и за всем 
этим та же Россия и стоит. Люди напуганы. 
Кроме того, у нас выросло уже целое поколе-
ние непоротых тоталитаризмом граждан. Они 
не знают, что такое жить в условиях тотального 
контроля над человеком, ограниченных сво-
бод и прав. Поэтому они ничего этого не ценят 
и маршируют под лозунгом: «Бандера придёт, 
порядок наведет». Толерантности, плюрализму 
предпочитают нетерпимость и насилие, пресле-
дуют инакомыслие, захватывают редакции не-
угодных СМИ, которые «учат любить Украину». 
Они даже от переполненной воинственностью 
власти требуют еще большей непримиримости. 
Власть, громыхая на востоке орудиями и тан-
ками, на выстрел боится подойти к киевскому 
Майдану, где постоянно происходят потасовки 
и даже стрельба. Это все, действительно, напо-
минает какую-то абсурдистскую историю. Все 
уже забыли, для чего свергали Януковича. Не-
ужели для того, чтобы устроить бойню на Дон-
бассе и похороны по всей Украине?

– А кто, по-твоему , виноват в сложившейся 
ситуации? 

– Не мне судить, но журналист, конечно, 
должен всегда критически относиться к власти. 
Зачем к ней рваться, если править без крово-
пролития не умеете? Не получается – уходите: 
желающих порулить у нас всегда в избытке. За-
вели тарантулов, всех этих фашиствующих яро-
шей и тягнибоков, а затем удивляемся, что люди 
в разные стороны готовы из Украины бежать, 

вместе со своими городами и территориями. 
Надо создавать привлекательный, объедини-
тельный образ центральной власти, и не пиа-
ром, а конкретными делами и поступками. У нас 
ведь традиционный образ власти – отеческий. 
И руководитель, как отец, должен заботиться 
обо всех – и послушных, и нерадивых, а не ис-
треблять их штурмовиками и «градами». Тогда 
действительно будет единая страна – единая 
семья. Конечно, виноваты и мы, так называе-
мая творческая интеллигенция, поскольку не 
убедили общество в опасности для страны ра-
дикалов.

– Православной церкви в украине сегодня 
нелегко. какая ее позиция по основным украин-
ским проблемам? 

– По всем вопросам у нее одна позиция – 
это позиция тысячелетней Церкви Христовой. 
Я имел возможность о многом поговорить с на-
шим Местоблюстителем митрополитом Онуф-
рием и могу засвидетельствовать, что главная 
забота Церкви – остановить братское крово-
пролитие среди вверенного ей народа. Оста-
новить молитвой, обращениями и к власти, и 
к ополченцам, увещеванием горячих голов и 
ожесточенных сердец на проповедях. Вторая 
забота – всемерная помощь пострадавшим от 
военных действий. Этим занимаются епархии, 
монастыри, приходы. Собирают гуманитарную 
помощь, берут на оздоровление детей из зоны 
конфликта. По этому поводу было специальное 
решение Священного Синода.

– как в этих условиях идет подготовка к 
Архиерейскому Собору , который состоится 13 
августа? 

– Мы живем надеждами, что кровопролитие 
закончится много раньше, что будет найде-
на какая-нибудь формула мира, которая всех 
устроит. Может, катастрофа с лайнером, кто бы 
ни был в ней виновным, всех отрезвит. Я не ду-
маю, что к Собору нужна какая-то особая под-
готовка. Архиереи знают повестку, думаю, уже 
определились.

– но в интернете уже началась дискуссия о 
кандидатах, говорят о группах, влияниях... 

– Это все околоцерковный треп воинству-
ющих религиоведов, раскольников и униатов, 
которые стремятся внести какую-нибудь смуту 
в церковную ограду. У нас много выдающихся 
архиереев, возродителей Православия, поэто-
му есть из кого выбирать. Понятно, что Пред-
стоятель Церкви должен пользоваться высоким 
духовным авторитетом среди верующих, духо-
венства, монашества. Он должен быть несгиба-
ем в вере и правде, иметь за плечами успешный 
опыт церковного руководства, быть независи-
мым, отстаивать интересы Церкви на самом вы-
соком уровне. При Блаженнейшем Митрополи-
те Владимире архиереи чувствовали себя, как 
за каменной стеной. У нас губернаторы иногда 
превращались в местных царьков, которые не 
прочь были «поменять» неугодного архиерея 
на угодного, но у Блаженнейшего такое не про-
ходило. Он вообще не позволял светским вла-
стям вмешиваться в церковные дела, особенно 
в кадровые.

– не обижались власти на него за это? 
– Наверное, обижались. Но ведь Митрополит 

Владимир никому не отказывал во встрече, вы-
слушает все жалобы, нарекания, постарается 
сгладить конфликт, посоветуется с митропо-
литом Агафангелом, митрополитом Онуфрием, 
другими членами Синода, потом уже принимает 
кадровые решения. Он во всем был терпелив, 
аккуратен и осторожен. За два десятилетия сот-
ни, если не тысячи начальников всех уровней 
были у Митрополита, и я не помню, чтобы кто-
то был раздосадован общением с ним. Надо к 
тому же помнить, что Киевский Митрополит – 
это, по сути, второй человек во всей Русской 
Православной Церкви, поэтому он должен 
пользоваться и международным авторитетом. 
Наши архиереи все это прекрасно знают, и их 
выбор будет, безусловно, достойным, а Святей-
ший Патриарх Кирилл благословит избранного 
Предстоятеля Православной Церкви в Украине.

– А кто, по-твоему , подходит под эти высо-
кие критерии? 

– И Местоблюститель митрополит Онуфрий, 
и митрополит Агафангел, и митрополит Ириней, 
и другие соратники приснопамятного Блажен-

нейшего Митрополита Владимира. Я думаю, их 
позиция определит решение Собора.

– А как руководство страны относиться к 
Собору? 

– В рамках Конституции и закона. Опыт из-
брания и правления Блаженнейшего Митропо-
лита Владимира показал: кого уважает народ, 
того будет уважать и власть.

оон ПодСчитАлА убитых и рАненых С нАчАлА 
кАртельной оПерАции нА укрАине

Верховный комиссар ООН по правам чело-
века Наванетхем Пиллэй заявила, что растущее 
число жертв среди мирных граждан и серьез-
ный ущерб гражданской инфраструктуре в ре-
зультате боевых действий на востоке Украины 
могут расцениваться как нарушение междуна-
родного гуманитарного права.

С таким предупреждением Пиллэй выступи-
ла в понедельник, представляя очередной до-
клад мониторинговой миссии Управления на 
Украине, который охватывает отрезок времени 
с 8 июня до 15 июля 2014 года.

«Обе стороны должны тщательно позабо-
титься о том, чтобы избегать новых жертв и 
ранений среди мирных граждан. Растущее чис-
ло убитых людей и серьезный ущерб граждан-
ской инфраструктуре в зависимости от обсто-
ятельств может расцениваться как нарушение 
международного гуманитарного права», – за-
явила главная правозащитница ООН, добавив, 
что «бои нужно остановить», передает ИТАР-
ТАСС.

В документе также отмечается, что в райо-
нах восточной Украины, контролируемых опол-
ченцами, «произошел полный отказ от принци-
па верховенства права».

Согласно данным ООН, с момента начала си-
ловой операции украинской армии на востоке 
Украины погибли 1 тыс. 129 человек, ранены 
почти 3,5 тысячи.

Кроме того, Наванетхем Пиллэй заявила, что 
малайзийский «Боинг» был сбит, что может 
расцениваться как военное преступление.
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«Самолет «Малайзийских авиалиний» был 
ужасным образом сбит 17 июля, сразу после 
даты завершения сбора данных для этого до-
клада», – сообщила Пиллэй, представляя доку-
мент по ситуации с правами человека на Укра-
ине.

Доклад был подготовлен мониторинговой 
миссией Управления Верховного комиссара 
ООН по правам человека (УВКПЧ) и охватывает 
отрезок времени с 8 июня по 15 июля.

«Учитывая доминирующие обстоятельства, 
это нарушение международного права может 
расцениваться как военное преступление», – 
подчеркнула Верховный комиссар, призвав 
провести тщательное и независимое расследо-
вание.

«Я хотела бы сказать всем вовлеченным в 
этот конфликт, включая иностранных наемни-
ков, что необходимо предпринять все усилия 
дабы гарантировать, что любой, кто совершает 
серьезные нарушения международного права, 
включая военные преступления, предстанет 
перед правосудием, не важно, кто это», – ска-
зала Пиллэй.

«Я призываю все стороны в срочном поряд-
ке отказаться от права сильного, восстановить 
уважение к верховенству права и правам чело-
века», – подчеркнула Верховный комиссар.

Напомним, 17 июля на востоке Украины про-
изошло крушение самолета Boeing 777 «Ма-
лайзийских авиалиний», который летел из Ам-
стердама в Куала-Лумпур. На борту лайнера 
находились 298 человек, среди которых были 
85 детей и 15 членов экипажа. Все они погиб-
ли.

Минобороны России представило данные 
объективного контроля по катастрофе малай-
зийского Boeing 777, согласно которым пред-
полагаемое место поражения малайзийского 
Boeing попадает в зону обстрела ЗРК «Бук» 
вооруженных сил Украины, кроме того, рядом с 
пассажирским самолетом был замечен украин-
ский штурмовик Су-25.

Замглавы Минобороны Анатолий Антонов 
заявил, что американская разведка не пред-
ставила подтверждения причастности донец-

кого ополчения к катастрофе малайзийского 
Boeing: «доказательства» США не дают ответа 
ни на один из ранее поставленных вопросов, но 
вызывают массу новых.

На прошлой неделе источник в одном из си-
ловых ведомств Украины сообщил, что Boeing, 
возможно, был сбит в результате нештатной 
ситуации, которая могла быть допущена воен-
нослужащими подразделений ПВО украинских 
вооруженных сил во время тренировки по от-
работке снятия с блокировки системы пуска 
ракет. Украинские военные отвергают эти об-
винения.

Позже СМИ сообщили, что необнародован-
ные данные «черных ящиков» малайзийского 
Boeing 777 не противоречат данным о том, что 
фюзеляж самолета был поврежден осколками 
взорвавшейся ракеты.

Важно отметить, что эксперты ООН не имеют 
доказательств того, что Москва поставляет во-
оружение бойцам ополчения на востоке Украи-
ны, о чем также сообщила Наванетхем Пиллэй. 

Напомним, Запад неоднократно обвинял 
Россию в поставках вооружений ополченцам. 
Киев также заявлял о «доказательствах» уча-
стия России в вооруженном конфликте на Вос-
токе Украины. В частности, украинская сторона 
утверждала, что Россия передала ополченцам 
ПЗРК «Игла». Согласно заявлениям Киева, в 
найденном ящике от ПЗРК якобы был обнару-
жен упаковочный лист, который свидетель-
ствует о том, что отмеченные ПЗРК хранились с 
2001 года в воинской части противовоздушной 
обороны ВС России № 33859 (Ейск, Краснодар-
ский край). 

Позднее спикер СНБО Украины Андрей Лы-
сенко заявил, что в донецком Славянске Нацг-
вардия обнаружила средства связи, изготов-
ленные в России в 2014 году. 

Однако глава Верховного совета Донецкой 
народной республики Денис Пушилин опро-
вергал получение Новороссией оружия от 
других государств. По его словам, в основном 
ополчение воюет трофейным оружием, то есть 
тем, что было отбито у украинской армии. 

Москва в ответ не раз заявляла, что не по-
ставляет оружие ополченцам, на Востоке Укра-
ине нет ни российских военных, ни любых 
других специальных подразделений. В Москве 
также отвергают обвинения во вмешательстве 
в дела Украины, заявляют, что Россия не явля-
ется стороной внутриукраинского конфликта. 

Президент России Владимир Путин заявлял, 
что прежде чем обвинять Россию, надо пред-
ставить реальные доказательства.

В МолдоВе отМенены Понятия «МАть»  
и «отец»

Христианские ценности более не являют-
ся традиционными в Молдове благодаря за-
конопроекту, разработанному руководством 
Демпартии, и утвержденному в парламенте, со-
общает Православие.ru со ссылкой на молдав-
ское издание. Согласно законопроекту № 180, 

принятому в первом чтении, понятия «мать» и 
«отец» не должны иметь определенного до сих 
пор полового признака. 

В этой связи, министр труда, социальной за-
щиты и семьи Валентина Булига инициирова-
ла изменение Закона об охране здоровья. Как 
указано в законопроекте, существующая фор-
мулировка «мать (отец)» заменяется форму-
лировкой «один из родителей». Предложение 
фракции ПКРМ отказаться от «безобидной» и 
«несущественной», по мнению В. Булиги, фор-
мулировки законопроекта и оставить преж-
нюю, было отвергнуто парламентским боль-
шинством, которое и утвердило законопроект. 

Документ был принят «в соответствии с На-
циональной Программой по обеспечению ген-
дерного равенства на 2010–2015 гг. и планом 
действий по ее внедрению на 2013–2015 гг.».
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